
诺奖得主与
中学生交流

9月28日 ， 2011诺贝尔
奖获得者北京论坛在北京国家

博物馆开幕 。 2004年诺贝尔
物理学奖获得者戴维·格罗斯
在北京市第五中学与北京学生

交流 ， 讲述自己的 “物理生
涯”。 王 骏/CFP

团中央举办专题培训会
推进分类引导青年工作
本报北京9月28日电 （记者李

立红）今天，全团分类引导青年工作
专题培训电视电话会议在北京召

开。会议着重围绕抓好《青年思想引
导大纲》（以下简称《大纲》）在基层
的转化和运用， 指导基层单位团组
织明确工作目标、学习工作方法、坚
定工作信心。团中央书记处书记周长
奎出席会议并讲话。

会议强调， 基层单位团组织开
展《大纲》转化工作，要抓好调查研
究、释疑解惑、探索创新路径载体三
个环节。一是调查研究，了解掌握本
单位青年的思想意识关键点及其形

成逻辑， 围绕帮助青年坚定理想信
念和形成健康积极向上的生活态度

的工作目标， 深入调查了解青年思
想状况。二是释疑解惑，研究、形成
帮助本单位青年澄清思想认识的引

导内容，通俗易懂地诠释党的理论，
着力引导青年对有关社会现象和社

会问题形成更全面、更理性、更深刻
的认识。三是探索创新，寻找本单位

青年喜闻乐见的引导路径和载体，
特别是根据当代青年喜欢的沟通、
交流、 联络和聚集方式， 用好新媒
体，因地制宜、循序渐进地建好基层
新媒体阵地。 基层单位团组织要在
这三项工作的基础上， 编写适合本
单位的《青年思想引导手册》，更好地
开展本单位青年的思想引导工作。

据了解， 从今年起， 全团将分
3批推动基层单位团组织结合实际
完成 《大纲》 的转化， 将分类引导
青年工作逐步引向深入。 目前各地
已确定不少于总数 30%的高校团
委、 10%的国有及国有控股企业团
委、 5%的非公有制企业团委和10%
的县级团委作为 《大纲》 转化首批
重点推进单位。

各省级、 地市级团委分管宣传
工作的副书记、 宣传部长， 部分省
级团委的城青、 农青、 学校部长和
全团承担 《大纲》 转化工作任务的
首批基层单位团组织负责人共近

1万人参加了培训。

本报酒泉9月28日电 （记者赵青） 中
国载人航天工程新闻发言人28日宣布， 天
宫一号/神舟八号交会对接任务总指挥部
第三次会议研究决定， 天宫一号目标飞行
器瞄准9月29日21时16分至21时31分窗口
前沿发射。

天宫一号/神舟八号交会对接任务总
指挥部28日下午在酒泉卫星发射中心举行
发布会，我国载人航天工程首位女发言人武
平向中外媒体记者介绍有关情况。

天宫一号进入待发射状态

28日上午， 酒泉卫星发射中心组织进
行了火箭加注前的各项准备工作， 包括加
注量计算 、 加注系统信号联调等 。 13时
起， 燃烧剂和氧化剂加注相继实施， 至18
时， 450余吨推进剂全部加注完毕。

载人航天工程发射场系统有关负责人

介绍， 火箭推进剂加注是天宫一号发射前
的最后一项重要工作， 加注完成后， 天宫
一号进入待发射状态。

执行天宫一号飞行任务的长征二号

FT1运载火箭28日完成推进剂加注。 这标
志着天宫一号发射前所有准备工作就绪，
发射进入倒计时。

目前， 参试各系统技术状态正确， 系
统间接口文件签署完毕， 地面试验充分，
各类预案演练到位， 试验产品和发射场设
施设备功能正常， 性能满足任务要求， 均
处于良好状态。

天宫一号飞行任务28日上午进行了第
二次全区合练。这也是天宫一号发射前，按
发射流程进行的最后一次综合模拟演练。

合练圆满结束后，天宫一号/神舟八号
交会对接任务总指挥部宣布， 参试各系统
准备就绪，技术状态冻结，待命发射。

9月底至11月中旬实施首
次空间对接

武平说，我国将于9月底至11月中旬，相
继发射天宫一号目标飞行器和神舟八号飞

船，实施交会对接。
武平介绍， 天宫一号飞行的主要任务

是， 为实施空间交会对接试验提供目标飞
行器； 初步建立长期无人在轨运行、 短期有人照料的载人空间试验平
台，为空间站研制积累经验；进行空间科学实验、航天医学实验和空间
技术试验。

按照计划， 天宫一号发射升空后， 经两次变轨进入高度约为350
公里的近圆轨道， 进行在轨测试。 神舟八号飞船发射前， 天宫一号降
轨至高度约343公里的近圆轨道， 等待交会对接。 神舟八号飞船发射
入轨后两天内， 完成与天宫一号的第一次交会对接， 形成组合体。 组
合体飞行12天左右， 择机进行第二次交会对接。 组合体运行结束后，
飞船于1天内返回地面， 天宫一号将升轨至自主飞行轨道， 转入长期
运行管理模式， 等待下次交会对接。 （下转7版）
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检阅场上 我代表的是中国
———记中国人民解放军三军仪仗队执行队长李强

司 儆 万晓军 周景红

本报记者 郑宇钧

刀光闪亮， 枪杆如林， 三军阵
前，李强拔刀而出，一个漂亮的撇刀
动作，“唰”，一道耀目白光划过。

“总书记同志， 中国人民解放
军仪仗队列队完毕 ， 请您检阅 ！”
李强洪亮的声音在人民大会堂北大

厅回荡。 5米开外， 笑容绽开在老

挝人民革命党中央总书记、 国家主
席朱马利的脸庞上。

此时是2011年9月19日16时45
分。

这是中国人民解放军三军仪仗

队建立59年以来的第3278次仪仗司
礼任务。

红地毯上， 陪同两国领导人检
阅的那个挺拔身影， 正是仪仗队执
行队长李强。 这名31岁的唐山小伙

子身高1.9米 ， 现任三军仪仗队四
中队中队长。 他已连续9年担任迎
外司礼任务执行队长， 先后迎送过
134个国家、 地区的260多位元首、
政要 。 入伍15年 ， 李强共参加了
1189次仪仗司礼任务， 占仪仗队执
行任务总数的三分之一， 被称为仪
仗队的 “任务专业户”。

“检阅场上，我代表的是中国，
不容有丝毫闪失。”李强坚定地说。

从服装模特儿到三

军仪仗队执行队长

若说三军仪仗队是国家的门

面，那么执行队长就是国家的脸面。
22岁时， 李强便成为三军仪仗

队史上最年轻的执行队长。 光环背
后， 是15年如一日的付出。

“强子有一个让人羡慕的家
庭， 在当地比较有名气。 20年前，

强子的母亲就用火车皮从东北运木

材， 生意做得挺红火， 家里资产数
百万。” 李强的妻子陈京京说。 她
和李强从小青梅竹马。 可是， 1996
年， 16岁的李强出人意料地去北京
当了仪仗兵。 “我是瞒着父母报名
参加入伍体检的。” 李强说。

“那时觉得他弱不禁风， 有点
奶油小生的味道 ， 不相信他能受
苦， 还怕他出问题， 当逃兵。” 王
海涛说。 王海涛是李强在新兵连时
的副班长 ， 如今是四中队的教导
员， 和李强搭班子。 在新兵连时，
李强踢正步老是像柳条一样晃， 眼
看就要下连编队了， 怎么也纠正不
过来。 （下转7版）

告读者

今年国庆期间， 本报10月
1日、 2日照常出版， 10月3日～
7日休刊， 10月8日起恢复正常
出版。 敬请留意。

祝广大读者国庆快乐！
本报编辑部

“不扶老人”的理由也许并不那么堂皇
曹 林

近来 “扶人者反被诬陷为撞
人者”的新闻似乎有井喷之势，各
地媒体都在“发掘”本地的类似新
闻。最新的一起来自北京，北京一
位侯女士委屈地对媒体说： 她在
菜市场买菜时， 因扶起一位摔倒
的老人，反被老人及其家人诬陷，
被迫垫付了2500元住院押金。（据
近日《新京报》报道）又一起类彭
宇案，又是一片“不敢再做好人”
的叹息， 以致中央文明办站出来
说 “老人摔倒二话不说就该扶”。
（9月28日《京华时报》）

细细分析北京的这则报道 ，

网站转载时用的标题是 “女子扶摔
倒老人被指肇事， 垫付2500元住院
押金”，显然又是先入为主，又是在
情绪化地强化“好人没好报”。事实
是， 并没有证据证明这位侯女士只
是扶人， 而对老人的摔倒不应负责
任。这只是侯女士的一面之词，现场
并没有目击者和录像， 而那位摔倒
的老人则说是被侯女士绊倒的。在
事实不清楚的情况下，就先入为主，
认为这是一起“做好人没好报”的事
件，会向在这个问题上本就很脆弱的
社会传递一种非常负面的暗示。

理性地看，类似的问题，其实首
先不是一个道德难题， 而是一个法
律难题，一个技术鉴定的问题：在缺
乏目击证人和录像的情况下， 双方
各执一词，怎么办？是不是应该形成
一个在技术鉴定上的共识， 比如呼
吁目击的公民站出来作证，还有，是

不是可以采取测谎手段进行判断。
这才是解决问题的思路。

来看一个很意味深长的现实：
虽然并没有证据证明在类似事件中

是扶人还是撞人， 但很多人都会习
惯性地选择站到 “扶人者 ” 那一
边， 相信他们说的话， 认为他们确
实是好人， 却反被 “恶人” 诬告为
撞人， 然后由此生发出 “好人没好
报” 的叹息。 而不相信摔倒老人的
话， 不相信这可能是肇事撞人后回
避责任的狡辩。

为什么在没有证据的情况下，
很多人更相信他们是助人而不是撞

人呢？ 或者， 会本能地去相信 “好
人做好事受到了诬陷” ———背后的

社会心态非常值得玩味。 “不扶老
人” 的理由， 也许并不那么冠冕堂
皇， 可能隐藏着人性中一些细微的
幽暗。

选择这种相信， 可能因为主宰
这种舆论的多数人， 不是摔倒的老
人， 而是年轻人———这些年轻人，
现在还没有面临着摔倒的危险。 他
们的身份 ， 都可能是去扶别人的
人。 所以， 当发生这样的冲突的时
候， 由年轻人主导着的舆论， 会本
能地站到 “扶人者” 的立场上， 相
信是帮人而不是撞人， 认为是老人
说了谎。 不要忘了， 我们家里也有
老人； 不要忘了， 我们也有老去的
那一天。 不要轻易说 “以后看到老
人摔倒了就不去扶了”。

我们选择这种相信， 还源于公
众骨子里的一种惰性， 喜欢把责任
推给别人， 觉得这样的助人是一种
麻烦： 不是我们不想做好事， 而是
外在的环境逼着我们不敢做好事。
不是我没有道德担当 ， 不想做好
人， 而是人心险恶， 这样做有很大

的风险。 很多人在没有证据的情
况下， 选择相信 “是扶人而不是
撞人”， 潜意识中是在为自己的
冷漠寻找借口， 为自己推卸责任
寻找正当性。

这还可能是我们一种道德上

的撒娇， 为自己的赌气和推卸责
任找到一个借口： 我以后也不扶
人了。 其实， 助人的道德， 是源
于内在的一种良心驱动， 这种道
德不应该因为一两个小概率事件

而改变， 不要为自己坚守这种道
德设置什么条件。 做好事不需要
理由， 不管别人怎么看怎么做，
自己心安、 自己快乐就可以了。
前几天江苏一个扶人后被误认为

撞人的司机， 在事后接受采访时
说的话很让人感动 ： 虽被误解
了， 但今后遇到摔倒的老人， 我
还会去扶。 不扶良心不安。

9月28日下午， 我国载人航天工程首位女新闻发言人武平在
天宫一号/神舟八号交会对接任务总指挥部举行的新闻发布会上
介绍任务有关情况。 本报记者 赵 青摄
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安徽砀山：政府网上追讨公职人员借款
89人被曝光 欠款总额100多万元

本报讯 （记者王磊） 近日， 一
则名为 “砀山县国家公职人员借欠
公款清理公告” 的信息出现在安徽
省砀山县委宣传部主管的 “砀山新
闻网” 上， 该县89名借钱不还的
公职人员的姓名、 单位及欠款金额
被一一曝光。

这份落款单位为 “砀山县清理
国家公职人员借欠公款领导小组办

公室”的公告显示，上述公职人员来
自县卫生局、经信委、住建局等16家
单位，其中不乏科级干部，欠款总额

达100多万元， 个人欠款最少的为
550元，最多的达到236400元。

该公告表示， 近年来， 部分国
家公职人员借欠公款问题在一些单

位不同程度存在， 严重影响了单位
财务秩序， 群众反映强烈。 为了严
肃财经纪律， 维护财政资金和国有
资产的安全， 防止腐败行为发生，
全县党政机关、 事业单位开展清理
拖欠公款工作 。 “截至9月20日 ，
已有超过 90%的人员还清了借欠
款， 但仍有部分人员至今没还， 现

将第一批人员名单公示如下， 接受
群众监督 。 至公示期满后仍不还
者， 将从10月份开始扣薪还款。”

记者了解到， 此前， 砀山县审
计局在该县13个镇换届审计报告中
曾披露： “乡镇普遍存在债权债务
挂账时间长、 金额大的问题， 特别
是债权中涉及个人借欠公款问题，
值得关注。” 为此， 县审计局向县
镇两级政府提出了 “尽快组织人员
对债权债务进行全面清理， 要按财
政有偿资金借用合同或协议， 抓紧
清理催收未收回的资金” 的建议。
砀山县委、 县政府十分重视这项建

议， 下发了清理借欠公款工作的实
施方案。

今年5月底， 清理工作拉开序
幕， 对象为全县党政机关、 事业单
位及人民团体的公职人员。 清理范
围是2011年3月31日前发生的借欠
公款。 清理工作按照 “谁借出、 谁
收回， 谁借欠、 处理谁” 的原则，
采取单位自查和督查组核查相结合

的方式， 分阶段落实。 凡国家公职
工确因生活困难或其他原因， 难以
一次性还清欠款的， 经县清理工作
组同意 ， 制定还款计划 ， 分期归
还。 对弄虚作假、 隐瞒实情， 借欠

公款拒不归还， 情节严重的， 将依
据有关规定严肃查处。

截至8月底， 砀山县已收回借
欠公款800余万元。 近日网上公开
名单之后， 又有部分人员主动交还
了欠款。

“这项工作没有结束， 正在实
施之中。” 就本次网上公开， 砀山
县纪委书记杨劲松表示， “欠债还
钱是天经地义的事 ， 也是纪律要
求， 现在是给他们一个自我纠正的
机会。” 在她看来， 通过网络可以
给欠款人员施加一定的压力， 清理
工作力度比以前更大。


